



# Columnas ESTATALES

1 de diciembre 2024

## LA MAQUINITA

### Morena: desde casa

:::: **Delfina Gómez**, Gobernadora del Estado de México, puede sentirse tranquila con la llegada de



**Delfina Gómez Álvarez**

ESPECIAL Luz María Hernández a la presidencia estatal de Morena. Este sábado, la exdiputada local por Ecatepec, triunfó con 259 votos frente a los 159 de Mariela Gutiérrez, su contrincante. La mandataria podrá armar equipo pues la relación que tiene con Hernández data desde hace mucho tiempo. Entre el actual Secretario de Gobierno, Horacio Duarte, también cercano, po-

drán establecer escenarios políticos futuros. Por cierto, esto también es un fracaso para el senador Higinio Martínez, quien apoyaba a la candidata perdedora. Mucho ha cambiado el Grupo Texcoco a lo largo de los años.

### Interinato en el Poder Judicial

:::: El proceso sucesorio en el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México se enrareció: El



**Ricardo Sodi Cuellar**

ALEJANDRO VARGAS, EL UNIVERSAL Consejo de la Judicatura actual y como se le conoce actualmente desaparecerá a partir del 31 de diciembre y en su lugar quedará en funciones el llamado Órgano Administrativo de Transición, y ese mismo día la Legislatura designará un presidente interino del Poder Judicial mexicano, quien no podrá participar en la contienda para ser elegido nuevamente. La Reforma

Judicial en la entidad va en serio pues prácticamente anuló el proceso de elección convocado por su actual titular **Ricardo Sodi**, quien, por cierto, buscará ser Ministro Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El magistrado debe saber para estas alturas que la Cuarta Transformación lleva mano en la entidad y a nivel nacional.

### Enjambre y avispero

:::: Suman ya 24 los funcionarios detenidos por el **Operativo Enjambre**: una alcaldesa, un presi-



**Operativo Enjambre**

ARTURO HERNÁNDEZ, EL UNIVERSAL

dente del DIF, ocho comisarios, cuatro mando policiales y 10 elementos de corporaciones de seguridad. Todos tenían vínculos con el crimen organizado en 12 municipios mexiquenses. El problema no será enjambre, será el avispero pateado que ahora sucederá, las preguntas que surgen es dónde serán los próximos operativos, pues es imposible que 24 personas en la cár-

cel puedan detener la maquinaria del crimen organizado, la otra es saber cuántos funcionarios observan con temor una segunda parte de estas acciones y, la última, cómo será la respuesta el reacomodo de las fuerzas del crimen, esta respuesta, desafortunadamente, la conocerá la ciudadanía en cada demarcación.

# EL INSURGENTE

## El legado de Toluca

:::: Primero dijeron que eran 43 millones, luego que sólo aplicarían 24 y si lo hicieron pocos se percataron de ello. Toluca, la capital del Estado de México, sede de los tres poderes, es un bache inmenso con miles de baches al interior y entre ellos. **Juan Maccise**, quien llegó de prisas al palacio municipal por las tropelías de su antecesor **Raymundo Martínez Carbajal**, simplemente no pudo con el problema y dejó a la ciudad con más hoyos en las calles que ninguna otra administración. Quedan sólo 31 días al gobierno actual y en lugar de enfocar baterías en el problema, ya van por crear un problema en Avenida Morelos con el carril de confinamiento. Esa película ya la vimos hace unos años y se auguran largas filas de autobuses.



ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

Juan Maccise

## Rapiña anunciada

:::: La zona norte del estado ha avisado de su problemática. La carretera Toluca- Atlacomulco y el llamado Arco Norte se están volviendo escenarios de delincuencia no profesional, pero que corre el riesgo de hacerlo. De acuerdo con la Concamín, ha habido 560 robos que han sido ocasionados por la rapiña y muchos de ellos han sido en la autopista que va al municipio que le dio nombre a un grupo político. El anunció está hecho y habrá que ver más presencia de las autoridades. Mientras, el Arco Norte es otra cosa: el 30 por ciento de los robos a transporte de carga ocurren en la entidad. En este caso sí hay organización... pero de la delincuencia.

## El otro sur

:::: Muchos celebran el **Operativo Enjambre**, no los habitantes de Tenancingo. Vecinos de San



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Operativo Enjambre

Juan Ixtlahuatzingo, de ese municipio sureño esperan un Operativo Enjambre, pues es sabido que muchos grupos criminales les cobran cuota por permitirles trabajar en sus negocios y, ya se sabe, los floricultores comienzan a cambiar de giro comercial porque es mejor pagar poco derecho de piso que mucho al dedicarse a la venta de flor. El foco apenas está en amarillo: hubo cinco detenidos que fueron liberados por ser confundidos por extorsionadores pero ¿y los delincuentes para cuando? Hoy, el derecho de piso sigue, sin importar que sea fin de semana.

---

**Vitral**  
**El PRI**  
*dominó casi*  
*un siglo y*  
*Morena*  
*pretende lo*  
*mismo en el*  
*Estado de*  
*México*

---



## El voto electrónico en México

**E**n México – de forma parcial o en pruebas piloto – se han realizado diversos ejercicios para la implementación de dispositivos tecnológicos en los procesos electorales y de participación ciudadana a través del denominado voto electrónico, digital o automatizado. Sin embargo, aún no se tiene la voluntad de los partidos políticos y de las y los diferentes actores para llevar a cabo esta modalidad en su totalidad a lo largo del país. En países como Bélgica (desde 1989), Brasil e India, el voto electrónico no sólo se ha utilizado como un instrumento para incrementar la eficiencia en el escrutinio y cómputo de los votos, sino como un medio para erradicar el problema de los fraudes electorales.

En materia de normatividad electoral, el voto electrónico en Mé-

xico tiene que legislarse para que este pueda ser llevado a cabo al cien por ciento tanto en procesos electorales locales como federales, así como en consultas.

Dicho mecanismo sería una gran oportunidad para tener un ahorro significativo en las elecciones, siendo este uno de sus principales beneficios, además de tener de forma oportuna y expedita los resultados electorales. Se dejaría atrás tener que verificar la credencial de cada persona que acude a votar y este proceso sería reemplazado por un dispositivo de validación de identidad mediante datos biométricos como la huella digital o reconocimiento facial, garantizando así la identidad de cada una de las personas que acuden a votar. Asimismo, el conteo de los votos y la revisión de cada boleta tachada ma-

nualmente para interpretar cuál fue la intención de voto de la o el ciudadano, se reemplazaría por un proceso de conteo automatizado, con ello el número de funcionarios que integran a cada casilla se podría reducir notablemente, además de eliminar las toneladas de papel y tinta para imprimir millones de boletas electorales.

Por otro lado, está la desconfianza de las y los actores políticos y de la ciudadanía en general sobre la posible alteración de los resultados de forma interna en los sistemas informáticos; además de tener la certeza de que se cuente con un software que garantice totalmente la autenticidad, disponibilidad, la integridad y la confidencialidad de la información.

Para este punto, mi opinión sería la creación de un Comité de Participación Ciudadana conformado por especialistas de las universidades públicas, sociedad civil y sociedad en general que de manera colegiada vigilen todo el proceso de ingeniería y desarrollo del software del voto electrónico, en donde se tenga un código abierto que permita a conocer a fondo su funcionamiento, es decir que se transparente en su totalidad cómo está estructurado el software que de vida al voto electrónico y que no sólo se

dependa del desarrollo de software de una empresa a través de una licitación pública.

Los ejercicios de voto electrónico en los procesos locales de 2023 y 2024 en el Estado de México han sido exitosos. En un estudio que tuve la oportunidad de realizar, detecté que en el caso del voto en papel existen más de 300 escenarios de posible error, debido a diversos factores como: errores humanos en el escrutinio, en el llenado manual de los resultados en las actas y/o sábana electoral, en el depósito de los votos en la urna incorrecta o en la entrega de boletas en blanco, entre otros; mientras que en el voto electrónico sólo se contabilizaron 8 escenarios de error, principalmente por una falta de orientación a la ciudadanía sobre cómo ejercer su voto en la urna electrónica; la comparativa es clara y contundente, así como los beneficios. ●

@AngelSolleiro

**En países como Bélgica, Brasil e India, el voto electrónico no sólo se ha utilizado como un instrumento para incrementar la eficiencia en el escrutinio**

